

**"Es ist, als ob jemand den Stecker
herausgezogen hätte"**

Harald Martenstein: Zeitmagazin, 27.09.2012

Bemerkungen zu den Auswirkungen der
Bildungsreformen auf Schüler und Eltern an
Gymnasien

Kai Adam, Okt. 2012

„Ich will erst mal reinschnuppern...“

Sonja, 18

„Meine Eltern haben Angst.“

Viola, 18

Versuch einer Gliederung

- Hintergründe
- Angstmacher
- Gefühlslage
- Reaktionen
- Lösungen?

"Ich erziehe meine Tochter antiautoritär, aber sie macht trotzdem nicht, was ich will."

Nina Hagen, Rocksängerin

Hintergründe

- Globalisierung und Pisa-Schock
- Abstiegsängste der Babyboomer
- Das Pendel schlägt zurück

Wer selber vorzugsweise Erdnuss mampfend vor der Glotze sitzt, kann schlecht ins Kinderzimmer rufen: "Nun lies mal ein gutes Buch!".
Josef Kraus, Präsident des Deutschen Lehrerverbandes

Angstmacher

- Versagensängste durch den medialen Diskurs
- Versagensängste der Lehrenden
- Versagensängste der Entscheidungsträger

Über Leistungsdruck reden bei uns vor allem die Leute, die ihm nicht
ausgesetzt sind.

Kurt Sontheimer, Politologe

Gefühlslage

- Die gefühlte Überforderung
- Die Herausforderung des Neuen
- Das Überangebot

Die schlimmste Form der Vernachlässigung eines Kindes ist seine
Verwöhnung.

Andrzej Majewski , Erzähler und Publizist

Reaktionen

- Leistungsdruck aus schlechtem Gewissen
- Leistungsdruck aus Abstiegsangst
- Leistungsdruck als Folge von Fürsorge

Jeder Idiot kann etwas wissen. Entscheidend ist das Verständnis.

Bildung ist, was übrig bleibt, wenn man alles, was man in der Schule lernte, vergessen hat.

Albert Einstein

Lösungen?

- Die Annahme der Herausforderung
- Die Herausforderung der Vereinfachung
- Die Herausforderung der Ruhe

Wenn jemand unseren Jungs die Position eines Bundeskanzlers oder Bankchefs anbieten würde, dann würden unsere Jungs langsam aufstehen, ihre Chipstüte nehmen und in ihr Zimmer schlurfen, um dort in Ruhe Musik zu hören. Waren unsere Erziehungsmethoden zu lasch? Waren wir schlechte Vorbilder? Ist die Schule schuld, zu viel Gruppenarbeit, zu wenig Leistungsdenken, alle Lehrer immer krank?

Harald Martenstein: Zeitmagazin, 27.09.2012

„Ich ziehe aus, und dann geht's los. Ich will endlich an die Uni.“

Rafael, 17